
Acta No. 033 
Mesa Constituyente No. 8: 

Justicia y lucha contra la corrupción 

En Ciudad Alfaro, cantón Montecristi, provincia de Manabí de la República del 
Ecuador, a los 26 días del mes de febrero de 2008, siendo las 09h45, el Señor 
Presidente de la Mesa, Fernando Vega, instala la sesión habiendo previamente 
solicitado a Secretaría constatar la existencia del quorum reglamentario, se 
encuentran presentes las y los asambleístas: 

Fernando Vega (Presidente), Gina Godoy (Vicepresidenta), Mauro Andino, 
Catalina Ayala, Santiago Correa, Rosa Elena de la Torre, Rafael Esteves, César 
Gracia, Marcos Martínez, Vicente Masaquiza y Gabriel Rivera. 

Se integran más tarde: 

Mae Montano y Vicente Taiano. 

Para tratar el siguiente Orden del Día: 

1. Comisión General para recibir a la Dra. Esther Sánchez, experta 
colombiana en Justicia Indígena; 

2. Lectura y Aprobación del comunicado de la Mesa 8 sobre los últimos 
acontecimientos; 

3. Comisión General para recibir a la CUCOMITAE; 
4. Lectura y aprobación de la planificación semanal; 
5. Evaluación de la Mesa Itinerante de Cuenca y Cañar; 
6. Informes de las Mesas Itinerantes de Esmeraldas e Imbabura; y, 
7. Varios 

Los puntos a tratar el día de hoy fueron aprobados el día de ayer y quedaron 
pendientes para tratarlos en esta sesión. 

Siendo las 9h56, del día 26 de febrero de 2008, el señor Presidente, declara a la 
Mesa en Comisión General para recibir a la Dra. Esther Sánchez, experta 
colombiana, en el tema: Pluralismo Jurídico y Justicia Indígena. 

Su exposición se desarrolla alrededor de cinco aspectos esenciales que son 
resultado de la experiencia de Colombia: 

1. El paso de un Estado de Derecho a un Estado Social de Derecho, lo que 
cambia es el concepto de igualdad; 

2. Reconocimiento de un sujeto colectivo de derechos; 
3. Paso de un Estado Monocultura! a un Estado Multicultural, Plurietnico. 
4. Si el sujeto colectivo es distinto, el Estado tendría que darle un tratamiento 

diferenciado a indígenas, negros, raizales, gitanos, etc.; y 
5. Reconoce la tutela, la acción de amparo de este sujeto social colectivo. 



Participación de las y los asambleístas: Santiago Correa, Mauro Andino, Rosa 
Elena de la Torre, Gina Godoy, participan también los equipos de asesores y 
asesoras. 

11h00 Rosa Elena de la Torre, agradece la participación de Esther Sánchez, 
quien va a estar quince días para trabajar con las Mesas 1, 3 y 5. 

El señor Presidente solicita a las y los asambleístas: Vicente Masaquiza, Gina 
Godoy, Rosa Elena de la Torre y Santiago Correa puedan formular un texto 
relativo a la Justicia indígena. 

El señor Presidente, Fernando Vega, reinstala la sesión suspendida el día de 
ayer, siendo las 11h05, habiendo previamente solicitado a Secretaría constatar la 
existencia del quorum reglamentario, se encuentran presentes las y los 
asambleístas: 

Fernando Vega (Presidente), Gina Godoy (Vicepresidenta), Mauro Andino, 
Catalina Ayala, Santiago Correa, Rosa Elena de la Torre, Rafael Esteves, César 
Gracia, Marcos Martínez, Vicente Masaquiza, Gabriel Rivera y Vicente Taiano. 

El señor Presidente, expresa al asambleísta Esteves su apoyo solidario y resalta 
su actuación de honestidad y rectitud, quien ha demostrado que está aquí para 
aportar para un nuevo Ecuador. Se da lectura al pronunciamieto redactado por la 
comisión. 

Fernando Vega, encarga la Presidencia a Gina Godoy, quien realiza un receso. 

Siendo las 11h11, se reinstala la sesión dando nuevamente lectura al 
comunicado. César Gracia hace una sugerencia, indica que se debe incluir en el 
comunicado la petición por parte de la Mesa, a la Asamblea Constituyente, "para 
que no se acepte la renuncia del colega Rafael Esteves". 

Gabriel Rivera apoya la moción de César Gracia. 

La señora Presidenta, pone a consideración la sugerencia presentada, se 
aprueba que se incluya lo solicitado. 

Rafael Esteves, toma la palabra y manifiesta que, lo que ha recibido son 
muestras de solidaridad y de pedido que siga trabajando en la Asamblea, hace un 
agradecimiento por la visita de la Mesa y su solidaridad, cree que les une muchas 
cosas a los asambleístas de la Mesa, son muy pocas cosas en las que discrepan, 
manifiesta que él ha venido a sumar y no a restar. Acatará lo que la Asamblea 
resuelva. 

Rosa Elena de la Torre da su apoyo al Dr. Esteves y al acuerdo elaborado por la 
Mesa. 

La señora Presidenta, hace un receso, siendo las 11 h21. 



Se reinstala la sesión, siendo las 12h10. 

3. La señora Presidenta declara en Comisión General para recibir a la 
CUCOMITAE 

Hacen su exposición: Manuel Tenorio Guillen, respalda las actividades de la 
Asamblea, y se van a mantener vigilantes. Mario Mayorga, Vicepresidente de la 
CUCOMITAE, da a conocer la realidad de los comerciantes. Manifesta que "el 
Estado no ha dado respuesta y los Congresos no han dado una Ley para nuestro 
sector y atender sus demandas. Solicitan ser incluidos en la nueva Constitución y 
se apruebe la Ley que fue ya conocida en primer debate por el último Congreso 
Nacional". Entregan a la Mesa, a través de Secretaría su propuesta. 

Interviene el asambleísta César Gracia. Por parte de la organización 
CUCOMITAE hace el uso de la palabra Víctor Sánchez, dando respuesta a la 
intervención del asambleísta. 

El asambleísta César Gracia, solicita un punto de orden y aclara la utilización de 
sus términos, en su exposición. 

Continua con el uso de la palabra el señor Víctor Sánchez. 

Gabriel Rivera, hace un llamado a participar en la Mesa Itinerante en Esmeraldas 
y da todo su apoyo a este sector. 

Gina Godoy agradece la presencia de esta organización y se compromete a 
entregar copias a todos los y las asambleístas, de su propuesta. Se da por 
terminada esta comisión siendo las 12h31. 

Se retoma la lectura del pronunciamiento de la Mesa, con la reforma solicitada, se 
somete a votación, se aprueba por unanimidad de los y las presentes, con el voto 
a favor de Presidencia. Se coordinarará con la prensa y se sugiere subir al blog 
de la Asamblea, se delega a Mauro Andino para el efecto. 

4. Planificación Semanal.- Se aprueba por unanimidad. 

5. Evaluación de las Mesas Itinerantes de Cuenca-Cañar. -

Gabriel Rivera manifiesta que han sido existosas, con una gran convocatoria por 
parte de la ciudadanía y de la acogida a la Asamblea, felicita a los equipos 
coordinadores. Nos han dado lecciones, en Cuenca estuvieron presentes 
personas con un gran conocimiento jurídico, con propuestas claras, como 
sugerencia plantea que hay que respetar la agenda y ser puntuales. 

Mauro Andino, se suma a las expresiones señaladas por Gabriel Rivera, los 
aportes, las propuestas fueron precisas. 

Fernando Vega da un agradecimiento por la participación de todos, y hace una 
autocrítica, en el sentido que se pudo haber potenciado más la Mesa con la 
presencia de la ciudadanía, y esto se debió a una falta de coordinación entre la 



Sala de Prensa y la Asamblea, existen también problemas internos en el 
Movimiento Alianza País. El encuentro coordinado con el INNFA fue un poco 
manipulado, así también existió un boicot por parte del Presidente de la Corte 
Suprema ya que a la misma hora convocó a una reunión con todos los 
funcionarios judiciales. 

Rosa Elena de la Torre, se ha quedado con una muy buena sensación a nivel de 
contenidos. Solicita que los contenidos de la Mesa de Riobamba y de Cuenca, se 
entreguen a todos los asambleístas. 

Fernando Vega, informa que todas las denuncias de las Mesas Itinerantes, se ha 
enviado al Presidente de la Asamblea con un oficio para que él lo firme y envié a 
los organismos respectivos; y sugiere que el grupo de asesores que se quedan en 
Manta puedan sistematizar todas las propuestas que tenemos. 

Gina Godoy, resalta el compromiso adquirido en casos específicos, en Cañar. 

Santiago Correa, reafirma el compromiso asumido en dar seguimiento a dos 
casos concretos como son GUAPAN y AZTRA. Van a emitir un informe dentro de 
ocho días sobre estos casos. 

César Gracia manifiesta que, tanto en Cuenca como en Cañar, ha sido muy 
positiva la participación de la ciudadanía, se compromete a dar un informe 
conjuntamente con Marcos Martínez, respecto del caso AZTRA. 

6. Informes de las Mesas itinerantes de Esmeraldas e Imbabura.-

Gabriel Rivera, ha entregado la agenda, en la que está detallado todo. Solicita 
modificar la agenda renunciando a la presentación del evento y confiere este 
punto al Dr. Rafael Esteves, quien agradece, pero cree que tiene que ser Gabriel 
Rivera, quien lo haga. 

Fernando Vega solicita que se coordine con la Unidad de Participación Social y 
con Orlando Pérez, es responsabilidad de los equipos de coordinación lo 
referente a la sistematización de cada Mesa. Consulta si es posible que el día 
jueves esté en Esmeraldas y el viernes en Imbabura. 

Marcos Martínez, manifiesta que las dos Mesas Itinerantes han sido muy 
gratificantes y nos compromete a estar a la altura. 

7. Varios: Planificación del Trabajo de la tarde.-

Fernando Vega, sugiere que esta tarde se pueda conversar sobre las propuestas 
de los esquemas de constitución que están en discusión. 

Rosa Elena de la Torre, propone trabajar en grupos con Esther Sánchez. 

Mauro Andino, propone trabajar en el pleno de la Mesa y analizar los índices de 
las diferentes propuestas y ver qué temas nos corresponden. 



Marcos Martínez apoya la propuesta de Rosa Elena de la Torre. 

Presidencia somete a votación la dos mociones. Se aprueba la moción para 
trabajar de 15h00 a 17h00 con la Dra. Esther Sánchez con el grupo de Justicia y 
luego trabajar por bloques en los índices. Con cuatro votos a favor y dos 
abstenciones. 

El señor Presidente, manifiesta que la Mesa se convoca a las 15h00 para trabajar 
en grupos. Recuerda que el día de mañana 27 de febrero estamos convocados 
para la realización del Pleno de la Asamblea, los días 28 y 29 se realizarán las 
Mesas Itinerantes de Esmeraldas e Imbabura 

Declara clausurada la sesión. Para constancia firman. 

Fernando Vega Cuesta 
PRESIDENTE 

Sandra Andino Espinoza 
SECRETARIA 


